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济南市政协第二期“商量”聚焦便民服务

建建立立社社区区大大食食堂堂解解决决““吃吃饭饭难难””
这一年，济南发生了很大的变化，占道经营少了，违章建筑少了，城市

变得更加干净整洁，但有市民反映现在买早餐、买菜变得不方便了。日前，
济南市政协第二期“商量”便聚焦“便民服务”这一主题，济南市政协委员、
专家、市民代表和市直部门代表纷纷提出自己的建议。

本报记者 刘雅菲 实习生 程莹

疏堵、破立结合
防止马路市场反弹

马路市场被取缔，街道上变得干净

了不少，但也有一些市民觉得买菜不如
以前方便了。济南市政协委员在实地调
研后，发现之所以市民会感觉菜市场不
够用，是因为有些规划的菜市场被挪作
他用了。

在这种情况下，如何才能解决马路
市场反弹的问题？济南市社科院发展中

心副研究员张桂兰提出，解决马路市场
的反弹问题，要从供需两方面解决。在
供的方面，应该给小商贩提供更多的就
业方式。从需求方面，应该改变居民的
消费观念、消费习惯和消费行为。现在
居民的消费，基本上在从生活性消费向
品质性消费转变。

济南市政协委员张建新认为，让马
路市场没有市场的大方向就是疏堵结
合、破立结合。首先要有一个态度，马路
市场本身就是一个违法违规行为，占道
经营，无偿占据市民的路权，跟门头房
形成不平等的竞争现象。另外，因为它
的占路，客观上对规范经营业户的利益
造成了侵害，长此以往可能就会出现劣
币淘汰良币的情况。疏堵结合的方式、
破立结合的方式才真正体现便民原则、
利民原则、惠民原则和安民原则。

社区大食堂
能否多建一些？

除了买菜问题，吃早餐不方便也是
困扰不少济南市民的大事。怎么来解决
这一问题？济南市政协委员王绍辉建
议，可以盘活社区里的闲置资源，由政
府、社区、办事处来引导，改变一下经营
思路。有些小区内，可能有一些行业不
景气，可以把这种不景气的行业变成和
老百姓有关系的产业。比如历下区燕山
大食堂，当时它就是冶金宾馆闲置的地
方，冶金宾馆由于经营出现了一些困
难，在当地社区办事处的引导下，积极

把闲置资源改成了老百姓需求的早餐
市场，结果生意非常火爆，形成了三赢
的局面。物业赢了，冶金宾馆赢了，老百
姓方便了，有早餐吃了。同时，社区没有
了马路市场。

“建立社区大食堂、大厨房，能解决
三大问题。”济南市政协委员王琴说道，

“首先是老年人的三餐问题；其次，双职
工孩子放学以后有了吃饭的地方；最
后，大食堂一般是在大型社区里面，停
车比较方便，出门吃完早餐开车就可以
上班。”

“外地经验可以借鉴，但是一定要
因地制宜。比如厦门市对便利肉菜店
有补贴的问题。我感觉用奖励的方式
比补贴的方式效果要好一些。”张建新
提道。

“实际上济南市也有这种扶持政
策，但是济南现在更多的是以奖代补。”
济南市商务局副局长表示，济南市是按
年一平方米400元，不管菜市场、“互联
网+便利店”还是生鲜超市，都有补贴，
但这个补贴也是以奖代补。像菜市场，
它的经营面积不少于600平方米，市场
出租率不能低于80%，经营生鲜、蔬菜
的摊位不能少于65%，都可以进行补
贴。而且我们对运营主体以奖代补，最
高不超过60万元，一平方米是400元。像

“互联网+便利店”也有补贴，经营面积
每平方米400元，但是一年最高不超过4
万元。早餐工程也有补贴，也是按这个
比例，一百平方米以内的一平方米400
元，一年不超过5万元，最高5万元。

社区食堂让市民感觉很温馨。(资料片)
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